

# CONSUETA MEMORIA

## **P. Carles ARRUFAT i MAJÓ ab Immaculata Conceptione (Mataró 1935 – Barcelona 2014)**

**Ex Provincia CATALAUNIAE**



**C**arles Arrufat i Majó nació en Mataró el 11 de diciembre de 1935. Fueron sus padres Leandre, del cuerpo de marina mercante, y Mercè, que tuvieron tres hijos: Ma Concepció (familiarmente Conxita), Leandre y Carles. Fue bautizado a los diez días de nacer siendo sus padrinos sus hermanos mayores. Fue alumno del colegio escolapio de su ciudad, donde hizo su primera comunión el 18 de mayo de 1944, día de la Ascensión del Señor. Entró en el calasanciado de Alella en 1949, pasando después al noviciado de Moià donde vistió la sotana escolapia, el 5 de agosto de 1951, e hizo su primera profesión, el 24 de agosto de 1952. Durante el noviciado murió su padre de un ataque cardíaco a los 52 años. Prosiguió su formación en Irache, con estudios de filosofía y magisterio, y en Albelda, con los de teología. En el mismo teologado hizo su profesión solemne el 12 de septiembre de 1958, siendo ordenado sacerdote un año después en Barcelona, el 19 de septiembre de 1959, y celebrando su primera misa solemne el día 27 en la iglesia de Santa Anna de Mataró, acompañándole también en esta ocasión como padrinos sus hermanos, y predicando el P. Jaume Bayó. Su formación inicial como educador culminó con el título de maestro de la Iglesia, el 26 de mayo de 1955, que revalidó con el del Estado en Zaragoza, el 30 de noviembre de 1960. En los primeros años de su ministerio educativo tuvo mucho interés en mejorar su preparación, sobre todo en los años 70, en los que participó en numerosos cursos de perfeccionamiento de didáctica de diferentes asignaturas (literatura, inglés, matemáticas...) y

de dirección de centros, de los que conservaba los correspondientes certificados.

Siguiendo su vida adulta escolapia podemos considerarla dividida en tres períodos: su actuación como director de primaria en los colegios de Sant Antoni y Sarria, en Barcelona (1959-1976), su acción educativa y pastoral en Mataró (1977-2005) y su obra sacerdotal en la parroquia del Carme y en la comunidad de Sant Antoni (2006-2014). Consignamos algunos datos de estos tres períodos.

Su primer destino fue el colegio de Sant Antoni con el encargo de dirigir la primaria. Lo hizo ininterrumpidamente durante catorce años, simultaneando algunos cursos este ministerio con el de profesor de secundaria, director de los Pueri Cantores y otras actuaciones pastorales. En estos años “conciliares” cuidó mucho la formación litúrgica de los alumnos. Conservamos de esta época un escrito suyo de 34 páginas titulado “Metode preparatori de la primera comunió”. En agosto de 1973 fue destinado a la Escola Pia de Sarria para encargarse igualmente de la prefectura de primaria y de la pastoral del colegio. En estos años estudió y obtuvo la titulación de profesor de catalán. Este período terminó en 1976 cuando fue nombrado Rector de Granollers, cargo que tuvo que abandonar al terminar el curso por una enfermedad (brote epiléptico no controlado) que años antes había ya retrasado su ordenación sacerdotal.

Fue entonces cuando comenzó el segundo período de su apostolado escolapio en su ciudad de Mataró, 28 años, de 1977 a 2005. Aquí, en los primeros cursos, ejerció como anteriormente de prefecto de primaria, pero los cambios en la legislación educativa fueron cambiando su rol y se dedicó más a tutorías y enseñanza de religión en EGB.

También fue profesor de catalán en cursos de secundaria. Su dedicación a la catequesis le llevó a comprometerse en el catecismo parroquial en la parroquia de Sta. María y a profundizar su formación bíblica obteniendo un Diplomado en Ciencias Bíblicas después de tres años de estudio. Durante varios cursos fue Secretario de la comunidad y posteriormente Coordinador pastoral del colegio. También recibió el nombramiento de Vicario de Sta. María por parte del Sr. Arzobispo, y se implicó en la atención a inmigrantes y encarcelados. Desde 1992 fue encargado de la biblioteca de la comunidad y de la del colegio, función que provocó desencuentros con algún superior, así como responsable del aula de recursos. Durante este período sufrió la pérdida de sus familiares más próximos: en 1979 murió su hermano Leandre, casado y con hijos, a los 52 años como su padre y también por insuficiencia cardíaca; en 1996 falleció a los 72 años su hermana Conxita, soltera, que cuidaba a su anciana madre, por lo que Carles tuvo que atenderla con mayor asiduidad; finalmente murió centenaria su madre en 2005. Carles pudo ya asistida convenientemente porque las semanas anteriores, estando muy debilitado por el mal funcionamiento de su corazón, fue sometido a una difícil operación en el Hospital de Can Ruti, en Badalona, para implantarle unas válvulas de procedencia biológica que le devolvieron la vida, “por diez años” según le dijo el doctor que le operó (así fue casi matemáticamente). En verano de 2006 fue de nuevo trasladado a Barcelona.

El tercer período del apostolado del P. Arrufat transcurrió casi todo él en la comunidad escolapia de la Parroquia del Carme. Fue adscrito a la misma siendo nombrado responsable de la catequesis. Con el deseo de profundizar en la Palabra de Dios se dedicó al estudio del griego bíblico, y practicó el

inglés, que llegó a dominar a un cierto nivel, estudiando en el “Centre d'estudis nord-americans” de Barcelona y sustituyendo en Londres a algún sacerdote durante los veranos. Le entusiasmaba leer obras originales de biblistas anglófonos contemporáneos. Después de los capítulos de 2011 fue nombrado Rector de la comunidad y, pasados dos años, aceptó permutar su servicio rectoral con quien lo ejercía en la comunidad de Sant Antoni. Aquí vivió el último año y algunos meses de su vida. Como voluntario dio clases de catalán y castellano a emigrantes, se responsabilizó del culto de la iglesia de Sant Antoni, se cuidó mucho del adecentamiento material de la casa y puso su sello característico en la dinámica de la comunidad. Siempre atendió con especial atención a los escolapios que llegaban como huéspedes a Sant Antoni. En la madrugada del 29 de octubre de 2014 seguramente se encontró mal, se vistió para acudir al médico de urgencias y sus hermanos lo encontraron caído en su despacho por la mañana, ya sin

vida. Al día siguiente se celebró el funeral y entierro en la iglesia del Carme.

Carles tenía una personalidad característica, fuerte de carácter, directivo un tanto brusco, eficiente en sus tareas. Era amante de la naturaleza y cuidaba con delicadeza de las plantas. Muy amigo de la lectura, nos dejó muchos libros de contenido bíblico poco comunes y numerosas novelas de autores contemporáneos. Sentía también verdadera pasión por el colecciónismo de “goigs”, hojas de piedad popular que contienen textos y músicas en honor del Señor, de la Virgen y de los santos, de los que dejó en tomo a dos mil ejemplares distintos. También es notable su colección filatélica, que ha pasado a enriquecer la de la Provincia formada por anteriores coleccionistas escolapios. Como a todos nuestros hermanos difuntos Dios le llamó a superar sus limitaciones y a colmar sus cualidades y deseos en el Reino definitivo. Descanse en paz.

*P. Josep A. Miró Sch. P.*